

# El Adarve

SE PUBLICA LOS JUEVES

Año VIII

Cáceres 10 de Febrero de 1910

Número 374

**I. GIRAUD**  
**DENTISTA.**  
 3, Plaza Mayor, 3,  
 CÁCERES

ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES  
**MADERAS Y YESOS**

Esteras, Persianas, Espartería, Cordelería  
 y Enjalmería.

**JOSÉ CANDELA MAGRO**

33, San Juan, 33.—Cáceres.

## La caída del Gobierno

### Canalejas en el poder

Era inevitable. El Sr. Moret había asaltado el poder derribando a los conservadores en forma jamás vista. Tenía la situación política que acaba de morir... (¡vaya con Dios y con Chaves!)... ese "irredimible vicio de origen," y su vida ha sido efímera en extremo.

El Sr. Moret ha caído en la forma en que subió; con escándalo, haciendo daño a su partido, a la patria y al Trono.

¡Qué hombre tan funesto! Pero aunque era inevitable este desenlace, y aunque nosotros lo teníamos previsto, hasta el extremo de haber dicho hace más de un mes (como recordará el lector) que al Gobierno se lo llevaría la trampa cualquier día, no pudimos suponer que fuera tan pronto y de la manera que ha sido; echado por sus propios correligionarios.

¡Pobre país, que es el que principalmente pierde con estos cambios!

Las causas de la mortal caída política de Moret están expuestas en el hermoso artículo de Azorín que en este mismo número publicamos.

Con el desorden y la ilegalidad por norma, apoyado en los elementos revolucionarios de la nación, prisionero del trust periodístico y de los republicanos, el Sr. Moret tenía las horas contadas y así ha sucedido, pues los verdaderos amigos del Rey y del partido liberal no podían tolerar que todo cayese deshecho en las manos del desdichado jefe de los liberales.

Y se pusieron a hablar los ex ministros y desde Canalejas a Montero Ríos, todos estuvieron de acuerdo en lanzar violentamente del poder—como él lo tomó—al Sr. Moret, para defender los intereses de la monarquía y del partido á que pertenecen, amenazados de muerte por las debilidades y las locuras del hombre que acaba de caer.

Le ha sustituido Canalejas quien aunque de ideas más avanzadas que Moret, sabrá desarrollar las dentro de la monarquía y del orden, separándose en absoluto de los elementos revolucionarios, del bloque que gobernaba ahora sin responsabilidades.

Así esperamos que lo hará, como también confiamos en que no acometerá algunas de las empresas que figuran en su programa—(latifundios—ley de Asociaciones, etc.), porque eso traería una nueva agitación al país que daría al traste con el nuevo Jefe del Gobierno y este no querrá morir en tan corto plazo como su antecesor.

Esperamos del Sr. Canalejas prudencia y tino, libertad y no libertinaje y respeto para la Iglesia y las ideas que son el credo del partido liberal.

Así habrá gobierno para rato, como conviene á la nación.

Damos por supuesto que con el cambio operado se hará la paz con Maura, sin cuyo requisito era imposible que se celebrasen las elecciones.

Y por hoy nada más.

Preparémonos para ver dentro de la política local y provincial algunas sorpresas respecto del *encasillado* y de otras cosas—(ya se habla de dimisiones de autoridades)—felicitémonos como españoles de la caída de Moret y los suyos y acompañemos en su legítimo sentimiento á *El Noticiero* y sus inspiradores, que estarán á estas horas sin saber de dónde les ha venido el aire...

"Todas las cosas pasan y tú con ellas," dice el Kempis, y ya pasó la preponderancia política del Sr. Chaves.

Cantemos esta canción de "Marina...":

A dónde vais huyendo  
 las ilusiones...

## ¿COMO ADELANTAMOS!

Los distritos rurales, en las elecciones de diputados á Cortes en España, sufren la presión gubernamental más odiosa que imaginarse puede. Son la carne de cañón de los políticos, de los vividores y de los farsantes, hasta el punto que denigra y humilla al ser vecino de un pueblo.

Ningún distrito de la provincia de Cáceres se presta á más juegos políticos, en los altos centros, que el de Naval Moral de la Mata; compuesto este distrito de pequeños poblados, la presión de los gobernadores es más eficaz en éste que en ninguno otro, y por esto las amenazas, las suspensiones é incapacidades se repiten sin cesar.

Háblase del mugik de Rusia, como el ser más desgraciado del mundo; del desgraciado labriego esclavo de la tierra, del hombre rebaño; ¿pero qué más esclavos y rebaños que los que habitamos en algunos pueblos extremeños, sin otro derecho individual que el de sufrir y sentir el látigo que fustiga nuestro rostro?

En los pueblos somos las gentes recelosas y desconfiadas, y cuando de política se nos habla contestamos con sonrisa burlesca que todo es engaño, farsa y mentira. Esto es lo que vemos y palpamos los ignorantes, pero las gentes cultas sienten y piensan lo mismo por desgracia.

Al leer el Real decreto de régimen municipal, nos pareció entrever que convencidos los gobernantes de que la bárbara presión de sus agentes no era el camino más apropiado para obtener el triunfo de los candidatos ministeriales, tomarían otros caminos más en armonía con las costumbres moralizadoras que el ambiente democrático exige en los tiempos modernos. Pero las ideas de libertad, democracia, amor al pueblo, que también suenan en nuestros oídos y espansionan agradablemente nuestros espíritus á los que los sentimos y practicamos, son bandera de ignominia para los políticos farsantes y vividores de la Olla Nacional á quienes debieran abrazarse los labios cada vez que tan santas palabras pronuncian y escriben, ya que en todos sus actos las contradicen.

¿Es así como se moralizan las costumbres políticas de los pueblos? La educación y conducta de nuestros gobernantes es tan

perniciosa, que pudiéramos considerarla como generadora de los males que la patria siente.

Jamás hemos presenciado mayores humillaciones que las que sentimos en este país: suspensiones de Ayuntamientos, incapacidades hechas de MUGOLLÓN sin defensa de los interesados, destitución de Secretarios de Ayuntamientos y cambio por otros hechura de candidatos á Cortes en la mayor parte de los pueblos de este distrito.

Ibamos á enumerar los casos, y el rubor se nos sube á las mejillas, por si esto se lee en el Riff y se nos vienen á conquistar aquellos habitantes penetrando pacíficamente.

La audacia de los hambrientos de actas ha llegado á los mayores extremos, y seguramente que el gobierno debe ignorarlo. Y tales candidatos si llegan á ser Diputados á Cortes ¿llevarán la cabeza levantada al pisar el local de la representación Nacional?

Eso del cambio de Secretarios, contra la voluntad de los Ayuntamientos, nos pone en la pista de cómo piensan hacer las elecciones determinados candidatos. Estamos en expectación, y sirva de nuestra guía y defensa la ley. MUCHA VISTA.

EMILIO CARREÑO.

## ¡POLITICA LIBERAL!

«En este mundo traidor»...

### Lo de Casas de Don Antonio.

Para que no se crea que por sistema combatimos al Sr. Gobernador y á los funestos liberales y caciquillos que padece como gobernantes, vamos, sin *enfurrúnarnos*, sin emplear frases de mal gusto ni siquiera hacer caso para nada de los desahogos y de la *frescura*—propia de los tiempos—que gasta *El Noticiero* al tratar de política—siguiendo así la norma de conducta que nos hemos trazado desde que mandan para desdicha de la patria Moret y su gente—vamos, decimos, á sentar hechos para que el lector desapasionado (no ciertos *suisos*) que es á quien nos dirigimos, vea lo que ocurre y saque las consecuencias que le plazca.

Porque en Guadalupe fueron anuladas parcialmente las elecciones municipales, el Gobernador ordenó á aquel Alcalde lo siguiente, que copiamos al pie de la letra:

"Gobierno civil de la provincia de Cáceres.—Visto el estado que se acompaña á la comunicación de esa Alcaldía, fecha 1.º del actual, y en el cual aparece la constitución de ese Ayuntamiento verificada en dicha fecha, he acordado manifestarle que habiendo sido anuladas las elecciones verificadas en ese pueblo el día 12 de Diciembre último por acuerdo de la Comisión provincial comunicado á esa Alcaldía el día 3 de los corrientes, *la constitución verificada es nula y de conformidad con lo prevenido en el Real decreto de 24 de Marzo de 1891, el Ayuntamiento deberá seguir constituido en la misma forma que lo estaba el día 31 de Diciembre último.* Lo que comunico á Ud. para su conocimiento, el de la Corporación municipal y demás efectos, previniéndole que inmediatamente de recibir la presente, procederá ese Ayuntamiento á constituirse en la forma indicada.—Dios guarde á Ud. muchos años. Cáceres 20 de Enero de 1910.—Mariano M. del Rincón.—Sr. Alcalde de Guadalupe."

De modo que el Gobernador, por haberse anulado las elecciones, manda que siga el Ayuntamiento anterior á 1.º de Enero.

Pues bien: en Casas de Don Antonio también se han anulado las elecciones municipales, y el Sr. Gobernador, en lugar de ser consecuente con su criterio, que dejamos expuesto, ordenando volviera á tomar posesión el Ayuntamiento anterior á 1.º de Enero, como ha pasado en Guadalupe, permite que subsista el constituido en aquella fecha, y además, para que el Ayuntamiento se componga de liberales, ha nombrado cinco Concejales interinos. Esos son los hechos.

Nosotros, firmes en nuestro propósito, no los comentamos con la extensión y en

la forma merecida. ¿Para qué? Con recordar unos versos muy del caso tenemos bastante:

"En este mundo traidor  
 nada es verdad, ni mentira...  
 todo es según el color  
 del cristal con que se mira..."

## Los liberales juzgados por "El Mundo,"

*El Mundo*, ocupándose en la situación de los liberales, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

"Después del espectáculo vergonzoso que dieron los días pasados, y que en vano se pretende atenuar con explicaciones tardías, bien puede afirmarse que los liberales no son un partido, sino un avispero de ambiciones. Ocuparon el Poder hace tres meses, y ya están vacilantes. Ningún suceso exterior los ha combatido; ninguna contrariedad pública los ha quebrantado. No han tenido que afrontar, como Maura, cien corrientes de ciega pasión, desatadas contra él. Maura, frente á todas las dificultades que motivaron los azares del tiempo, se mantuvo firme, fuertemente apoyado por el partido. Los liberales, sin haber tropezado todavía en ningún obstáculo serio, comienzan á agrietarse y á dar señales de ruina.

Es que las causas de su debilidad son interiores; no necesitan para caer que nadie los empuje; se caerán solos.

Los destinos de la Nación no pueden estar en manos de un partido que á cada hora pueda ser víctima de un "pretorianismo civil." Esos guardianes de la suprema dignidad de la jefatura liberal, más parecen carceleros que defensores; la rodean, no para servirla y enaltecerla, sino para vejarla y saquearla. Buscan las proximidades del mando, no para realizar un propósito levantado, sino para hacerlo granjería de sus ambiciones.

No, Sr. Moret: con un partido así no se gobierna, no es posible gobernar, á menos de restablecer la disciplina inmediatamente, en lo cual no habría de faltarle el aplauso de todos, incluso de sus adversarios."

## ¡YA VAN TRES!

Los conservadores de Santander han acordado llevar al Supremo al Gobernador de aquella provincia, por los desafueros que está cometiendo.

Con los de Sevilla y Murcia ya son tres.

Bien está. Pero es triste que se escapen de las querellas los caciquillos desenfrenados por quienes las autoridades atropellan la ley.

Ya son tres; más de seguir consintiendo la política que en todas partes se hace, en lugar de tres serán treinta.

## Siempre Carnaval

El Carnaval es la más noble ficción, es la parodia de la vida real; la careta y el disfraz nada encubren porque es engaño que se esterioriza.

Inmenso es el número de seres que siempre van vestidos de máscara ocultando sus intenciones, pero en la clase que más se distinguen, es en la de profesionales políticos.

Conocer el punto á donde caminan los profesionales políticos es fácil, mirando el conjunto; mandar para medrar y vivir del presupuesto nacional; pero como todos tienen el mismo objetivo y la participación en el botín no es ni puede ser igual, la lucha se entabla para obtener la mayor participación en las prevendas del poder.

En derredor de todos los poderes de la tierra llámense Césares, Emperadores, Reyes, ricos hombres ó presidentes respon-

saos de gobiernos constitucionales, se agitan un considerable número de seres en que la astucia, la ficción y la mentira es su arte de vivir.

En los tiempos modernos radica el poder en el pueblo, alrededor del cual se agitan los vidiores farsantes, en tan gran contingente, que se tienen que dividir en grupos más ó menos numerosos tomando, aun dentro de los mismos partidos políticos diversos matices acomodaticios al punto donde se encaminan los jefes de bando.

Es el pueblo un manantial explotable cuyo filón jamás se agota, y confía y cree más fácilmente al farsante que al que tiene por norma la verdad; aquél se acomoda á sus instintos por más perversos que sean, éste los contraría.

Claro es que, cuando con muchedumbres se toca, cuando se trata de atraerse voluntades para una causa, obtienen prontamente las simpatías de aquéllos los que fomentan las pasiones más insanas de las masas, y para encauzar corrientes en la verdad, es trabajo que sólo fructifica después del desengaño, después de conocer la mentira.

El trabajo, pues, de los conservadores del orden de la paz, y del mejoramiento social de las clases indigentes, fructifica solo, repetimos, después de conocer la mentira, de conocerse el daño practicado en toda su intensidad. Es hado fatal, por desgracia, que tiene que sentirse y padecerse el mal, para conocer el bien. Continuo tejer y destejer á que la humanidad se halla esclavizada, y causa eficiente de lo despacio que camina á su mejoramiento.

No se necesita tener vista de águila para preveer cuanto suceder puede á la situación política actual, un poco de memoria es suficiente para definirlo todo.

Hallábase el partido liberal á la caída del gobierno que presidió el general López Domínguez, sin prestigio. sin honra y sin jefe. Acordáos la forma en que fué recibido el Sr. Moret, cuando la crisis del pape-lito en ambas Cámaras. Galvanizar haciendo revivir un cadáver, es cosa imposible; pues el imposible se ha realizado por virtud del movimiento de los partidos avanzados ante los cuales se personó el Sr. Moret hablándonos de la *revolución francesa y del juego de pelota*, uno de los primeros movimientos de ella.

Repite el Sr. Moret la suerté en Zaragoza y descubre la hilaza de guerra implacable al gobierno conservador, hablándonos de olas negras y falsificaciones de las doctrinas del credo liberal por el Sr. Maura; y con todo su talento, descubrió los celos más vulgares contra su adversario, que implantaba en leyes las reformas más liberales y democráticas, haciéndole exclamar: *¿y al partido liberal que nos deja en materia de reformas el Sr. Maura?*

El partido liberal, pues, para haber llegado al poder, necesitaba un jefe prestigioso y por no tenerle ha nacido muerto.

El Sr. Moret no puede desairar á los radicales revolucionarios defensores de las doctrinas y procedimientos de Ferrer, por haberse apoyado en éstos para ascender al poder. Es torpeza magna la presencia de D. Segismundo al frente del partido liberal, y únicamente han podido aconsejarlo los magnates de éste, por la falta de condiciones de alguno que pudiera recojer la herencia de la jefatura.

*Y llegamos al punto más culminante de este artículo. MORET APARECE ACTUALMENTE EL JEFE Y REALMENTE ES LA VÍCTIMA SEPTUAGENARIA ESCOGIDA PARA EL SACRIFICIO. Los subjefes ven que el anciano jefe se acaba por consunción, y todos aparentan respetarle, en tanto cuanto les dé ponderación de fuersas en las nuevas Cámaras que se elijan, en precisión de que de estas pueda nacer el nuevo jefe.*

A nadie oírís hablar del principado de asturias, pero todos aspiran á este puesto por procedimientos distintos, y únase á esto, los poderes con carta de naturaleza dentro del partido liberal del trust editorial, y compromisos de socialistas, republicanos y anarquistas, como partes coadyuvantes para alcanzar el poder, y tocaréis el caos más espantoso que destruirá al partido liberal en muy breve plazo, y decimos en breve plazo, porque cuando la vida es de constante agonía, sin esperanza de mejorar, *preferible es la muerte pedida y deseada por el enfermo.*

Parécenos que el purgatorio porque atraviesa el Sr. Moret es inmensamente mayor que todas las culpas que haya podido cometer en su larga vida pública.

E. C.

Peraleda de la Mata, 8, Febrero.

## BALANCE

Tres meses y medio lleva en el Poder el Gobierno del Sr. Moret: surge ahora por

primera vez la crisis; merece esta primera dificultad política que hagamos sobre ella algunas reflexiones. El día 18 de Noviembre de 1908 pronunció el Sr. Moret en Zaragoza un solemne discurso. Se consideró este discurso como el programa del partido liberal. No había programa en el discurso. "El programa—decía el Sr. Moret—vendrá en visperas del Poder." "No corramos—añadía el orador.—El programa hace falta para el Poder; pero antes de escalar la fortaleza es preciso tener ejército." Se procuró tener ejército. Se hizo por todas las provincias españolas una ruidosa y activísima campaña. Peroraron en las reuniones y Asambleas públicas liberales, republicanas, socialistas y hasta anarquistas.

No se ofrecía ningún programa ni plan de Gobierno al país. Se formó un bloque ó alianza de distintos y heterogéneos elementos. Quedaron fuera de él y vieron su formación con disgusto y contrariedad los liberales afectos al Sr. Montero Ríos. En este disgusto significóse más que otro alguno un prestigio parlamentario liberal: el Sr. García Prieto. El deseo, el ansia que animaba é impulsaba á los bloquistas era el derribar y destruir el Gobierno del Sr. Maura. En realidad no se sabía concretamente lo que el bloque representaba para la marcha beneficiosa del país. Abiertas las Cortes, en tanto que en la Prensa liberal se exaltaba el movimiento bloquista, en tanto que se le representaba como un movimiento positivo y formidable de opinión, no hubo ningún bloquista que sintetizara sus aspiraciones en el Parlamento. Se apoyaba en el bloque el Sr. Moret para reclamar el Poder, y el Sr. Moret no quiso en la Cámara popular levantarse ante el Sr. Maura para definir y concretar las aspiraciones de este formidable movimiento. No hubiera podido hacerlo el señor Moret; no hubiera podido explicar el Sr. Moret qué conexiones existían entre un partido monárquico y los republicanos: no hubiera podido decir qué puntos de contacto mediaban entre políticos dinásticos, gubernamentales, y los revolucionarios, socialistas y anarquistas que habían perorado en los mitines; no hubiera podido explicar, ante el Sr. Maura, á la faz del país, en pleno Parlamento, cuáles eran las aspiraciones, cuál era el programa definido, terminante y concreto de los disparates y antagónicos componentes del bloque.

Fué creciendo el equívoco. Se acusó de inmoralidad y conculción al Gobierno conservador. Se le acusaba en la misma Prensa en que el Sr. Moret encontraba su apoyo. No fueron llevadas tampoco al Parlamento estas acusaciones. No sólo no fueron llevadas, sino que, por el contrario, un diputado antidinástico—el Sr. Morote—declaró noblemente, en uno de los puntos fundamentales de estas acusaciones—el de la escuadra,—que tales condenas y censuras eran completamente infundadas. Poco después, otro prestigioso parlamentario, también republicano—el Sr. Azcárate,—hacía declaraciones en el mismo sentido.

Ocurrieron los sucesos de Barcelona. Se declaró la guerra en el Rif. Se fusiló, juzgado con arreglo á la más estricta legalidad, á un cabecilla revolucionario. Creció el clamoreo de la Prensa bloquista y de los amigos y aliados del Sr. Moret. Se abrieron las Cortes en Octubre. Se emprendió en el extranjero una campaña de difamación contra nuestra patria. Se insultó villanamente á nuestro Ejército. En las Cortes el Sr. Moret no tuvo ni una palabra de condenación para los que injuriaban á la patria y al Ejército. Un ministro de la Corona, gran patriota, elogiado á causa de sus reformas sociales por los mismos socialistas, estrechó al Sr. Moret para que definiese su actitud. Los momentos eran críticos, decisivos; era aquella una ocasión admirable para que el Sr. Moret hubiese hecho una manifestación cumplida, terminante, de que condenaba á los injuriadores de su patria y del Ejército. No quiso hacerlo el Sr. Moret. Con afectismos de melodrama, el Sr. Moret recusó á un ministro del Rey, y dijo que él, liberal, demócrata, parlamentario, estaba muy alto para que hasta su persona pudiera llegar dicho ministro. Se decía esto, se estableció esta jerarquía, esta distinción de castas, en una Cámara popular, donde, ante el país, todos sus representantes son iguales.

El Sr. Moret entró en el Poder. Comenzó á gobernar. Pasaron los días. En su discurso de Zaragoza, el Sr. Moret prometió dar á conocer su programa en visperas del Poder. Era para él lo esencial el *asaltar la fortaleza*. La fortaleza fué, en efecto asaltada, y fué con toda clase de clamores, vociferaciones y violencias. Ya asaltada la fortaleza, el programa no vino. No podía venir de ningún modo. Asaltó la fortaleza el señor Moret capitaneando un ejército en cuyas filas formaban enemigos

de la monarquía; tenía que granjearse, por otra parte, la benevolencia, ó por lo menos el silencio, de los antiguos y fieles liberales. ¿Qué programa hubiera podido ofrecer el señor Moret, dentro de la Monarquía, dentro del gubernamentalismo, que contentase á sus aliados, los enemigos del régimen, y que no disgustase á la gran masa de liberales leales á las Instituciones? Seguía manteniéndose el equívoco; pero, á medida que pasaba el tiempo, comenzaba á ser peligroso. En los ministerios, en los centros del poder político, bullían y dominaban los amigos antimonárquicos del Sr. Moret. Por manos de ellos iban los beneficios y mercedes á las provincias. Prácticamente, el Poder comenzaba á ser monopolizado por los enemigos del régimen. Se nombraron de Real orden alcaldes republicanos; uno de ellos llegó á hablar en una reunión pública del petróleo, la polvora y la dinamita. Se fueron relajando los resortes del Gobierno. Se cometieron atropellos en los Ayuntamientos. Denunció la Prensa independiente el desenfreno de gobernadores de las provincias. Ayuntamientos elegidos en Noviembre, mandando ya los liberales, fueron destituidos en masa, sin instrucción de expediente. Toda una provincia, Asturias, el principado español, la cuna secular de la restauración hispana, se intentó entregarla á los que trabajan por el derrumbamiento de la Monarquía. Un representante del Gobierno y del Rey, que en nombre del Gobierno y del Rey iba á Zaragoza á inaugurar un monumento, llevó en su coche oficial al jefe de uno de los partidos revolucionarios. Cundió el descontento en el ejército. Se atropelló la inmunidad parlamentaria de un diputado de la nación. En la misma capital de la Monarquía se vió entrar en secretos pactos electorales á gentes que se llamaban monárquicas con los enemigos del trono.

Se dió el espectáculo inaudito de perseguir sañuda y ferozmente, cometiendo enormes atropellos, en su misma tierra, en su mismo distrito y como brindándole en holocausto á los revolucionarios contenidos por él, á un exministro, fidelísimo servidor de su Rey y de su patria, que en horas angustiosas para la patria y para las Instituciones estuvo vigilante, y firme en su puesto....

Desde que htzo su entrada en el Poder el Sr. Moret; desde que, según su exactísima frase, *asaltó la fortaleza*, han trascurrido poco más de tres meses. Con algunos meses más, el poder político, de manos de los monárquicos, habrá pasado por completo á manos de los enemigos del régimen. Ante tal perspectiva, los antiguos y sinceros liberales se ha alarmado. No depone su actitud de intransigencia el partido conservador. Comunidad en las esencias constitucionales no puede haberla entre un partido monárquico y quien lleva entre sus aliados á los que trabajan por destruir el régimen. Se hacen necesarias unas elecciones legislativas. El tiempo va transcurriendo. Se aproximan los plazos inexcusables para las elecciones. ¿Las hará el actual presidente del Consejo? ¿Lo verán con tranquilidad el país, los antiguos liberales y, en general, todos los monárquicos? ¿Qué piensa en concreto el Sr. Moret, dónde está su programa y qué va á hacer frente á los comicios con esos elementos que le ayudaron á escalar la fortaleza y que, ya en la fortaleza, están conviviendo con él?

(De A. B. C. del 8)

AZORIN

## LAS ESCUELAS LAICAS

El Sr. Moret ha tenido que empezar á ceder, disponiendo por Real decreto que no se abran las escuelas *ferreristas*—mal llamadas laicas—porque en ellas se enseña á odiar á la patria y á Dios entre otras cosas.

No habrá dejado de influir en el ánimo del Presidente del Consejo para adoptar esa determinación el movimiento de protesta de los católicos de toda España contra esos centros de enseñanza que tanto daño hacen en la juventud, y el mitin que con este objeto se celebró días pasados en Madrid, al que concurrió escogida y numerosísima concurrencia que se hubiera elevado á cien mil almas lo menos en el relato de los periódicos, si los allí congregados hubieran defendido las ideas del *trust* periodístico.

En ese mitin hubo elocuentes discursos sobresaliendo entre todos por su valentía y acierto, el que pronunció entre grandes ovaciones D. Honorio Valentín Gamazo, que obtuvo un éxito extraordinario.

En ese acto, solemne por todos conceptos, se dió lectura de la siguiente carta que por los hermosísimos conceptos que contiene, vamos á insertar.

Es del insigne Menéndez y Pelayo y dice así:

"Carta del Sr. Menéndez Pelayo.

Madrid 1.º de Febrero de 1910.—Excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de Madrid Alcalá.—Mi respetable prelado y distinguido amigo:

"Ya que mi absoluta incapacidad oratoria me impide tomar parte en el mitin que mañana ha de celebrarse para solicitar de los poderes públicos la clausura de las escuelas laicas, juzgo deber de conciencia, no sólo religiosa, sino social y científica, el adherirme á esta manifestación católica que es al mismo tiempo una muestra de cultura y una afirmación del verdadero sentido que la enseñanza popular debe tener si ha de cumplir su misión educadora formando espíritus rectos y sanos.

"La escuela sin Dios, sea cual fuere la aparente neutralidad con que el ateísmo se disimule, es una indigna mutilación del entendimiento humano en lo que tiene de más ideal y excelso. Es una extirpación brutal de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde.

"No sólo la Iglesia católica, oráculo infalible de la verdad, sino todas las ramas que el cisma y la herejía desgajaron de su tronco, y todos los sistemas de filosofía espiritualista, y todo lo que en el mundo lleva algún sello de nobleza intelectual, protestan á una contra esa intención sectaria, y sostienen las respectivas escuelas confesionales ó aquellas, por lo menos, en que los principios cardinales de la Teodicea sirven de base y supuesto á la enseñanza y la penetran suave y calladamente con su influjo.

"Así se engendran, á pesar de las disidencias dogmáticas, aquellos nobles tipos de elevación moral y de voluntad entera, que son el nervio de las grandes y prósperas naciones de estirpe germánica en el Viejo Mundo y en el Nuevo. Dios las reserva quizá en sus inexcrutables designios para que en ellos vuelva á brillar la lámpara de la fe sin sombra de error ni de herejía.

"Ni en Alemania, ni en Inglaterra, ni en los países escandinavos, ni en la poderosa república norteamericana tiene prosélitos la escuela laica, en el sentido en que la predica el odioso jacobinismo francés, cándidamente remedado por una parte de nuestra juventud intelectual y por el frívolo é interesado juego de algunos políticos.

"Apagar en la mente del niño aquella participación de luz increada que ilumina á todo hombre que viene á este mundo, declarar inconocible para él, é inaccesible por tanto, el inmenso reino de las esperanzas y de las alegrías inmortales, es no sólo un horrible sacrilegio, sino un bárbaro retroceso en la obra de civilización y cultura que veinte siglos han elaborado dentro de la confederación moral de los pueblos cristianos. El que pretenda interrumpirla ó torcer su rumbo se hace reo de un crimen social. La sangre del Calvario seguirá cayendo gota á gota sobre la humanidad regenerada, por mucho que se vuelvan las espaldas á la cruz.

"Lo que pueden dar de sí generaciones educadas con la hiel de la blasfemia en los labios, sin noción de Dios, ni sentimiento de la patria, ya lo han mostrado con ejemplo lección sucesos recientes, ante los cuales el silencio parecería complicidad ó por lo menos cobardía.

"Por eso yo, que soy uno de tantos católicos españoles, sin autoridad para levantar mi voz ante mis conciudadanos, he escrito estas líneas con el único fin de hacer constar mi adhesión á la protesta cristiana y española que elocuentes voces han de formular mañana.

"De V. E. I. atento afectísimo, que muy respetuosamente le saluda y besa su anillo pastoral.—M. Menéndez y Pelayo."

El Sr. Moret, ante tales manifestaciones de opinión, no se ha atrevido á complacer del todo á su colaborador Sr. Lerroux, en lo de las escuelas laicas, habiéndose visto obligado á publicar el Real decreto á que hemos aludido, prohibiendo la enseñanza en las escuelas de Ferrer.

## ÚLTIMA HORA

### EL NUEVO MINISTERIO

Presidencia: Canalejas.  
Estado: García Prieto.  
Hacienda: Cobian.  
Gobernación: Merino.  
Guerra: Aznar.  
Marina: Arias de Miranda.  
Fomento: Calbetón.  
Instrucción: Romanones.

Después de ver cómo ha quedado constituido el nuevo Gobierno, es evidente que éstos también van de paso.

No hay más hombre que Maura. Estivo.

## NUESTRO FERROCARRIL

(Tomado de El Eco de Trujillo del día 5.)

A un á riesgo de merecer censuras de nuestro abonados, y evadiendo muchas veces la contestación á sus reiteradas preguntas, no hemos querido ocuparnos en nuestro periódico del asunto que encabeza estas líneas, obediendo á deberes de elemental prudencia, siempre aconsejada, durante el largo proceso de tan complejas cuestiones.

Reconocemos la natural curiosidad de que se encuentran poseídos nuestros vecinos, y sin duda que está sobradamente justificada ante la importancia extraordinaria de un problema que es de vida ó muerte para esta Ciudad y su Región, y que estraña por consiguiente su existencia, ó la perpetua condenación á su estancamiento y progresivo retraso moral y materialmente.

Roto el hielo por nuestro querido colega *La Opinión* en su número de anteayer, vengamos nosotros en su grata compañía á poner nuestro grano de arena en el monumental edificio que trata de construirse, inspirados únicamente en el santo amor que profesamos al pueblo que nos vio nacer y donde radican todas nuestras afecciones é intereses, con el indiscutible derecho que nos conceden tan relevantes títulos, y que nadie como los trujillanos puede ostentar.

De perfecta conformidad con el luminoso y razonado artículo de *La Opinión* á que antes aludimos, y como corolario suyo, séanos permitido exponer á la consideración pública algunos argumentos de irrefutable lógica que nos sugiere el estudio de tan interesante cuestión en los momentos actuales, y que podrán servir para calmar, ó amortiguar por lo menos, los excitados nervios de los más pesimistas, sin que esto implique abandono ó dejación de los temperamentos y actitudes que las circunstancias exijan, si fueran necesarios.

Por noticias de origen autorizado que hasta nosotros llegaron y que no fueron rectificadas posteriormente, hemos sabido que nuestra Sociedad "Cortés, Guillen y Compañía," siempre confiada en que al fin prevalecerá la justicia, tuvo momentos de amargos recelos y desconfianzas por encontrar en su camino dificultades cuando se ventilaban los últimos trámites por que ha pasado y está pasando este asunto.

No es para nadie un secreto que aun subsisten aquellas dudas y temores por lo que se refiere al último informe que ha de figurar en el expediente antes de remitirse á los centros superiores. El momento actual es por demás interesante y oportuno para apreciar si son ó no fundados esos temores, y ojalá que los veamos completamente desvanecidos.

Así lo esperamos nosotros, pues si este informe ha de ser obligado compendio y resumen imparcial de todos los demás que obran en el expediente, no podemos suponer que se dejen de reflejar en él con toda fidelidad las consideraciones y razonamientos que en ellos se han expuesto en apoyo de nuestro proyecto, demostrando de un modo concluyente las ventajas indiscutibles que reúne sobre lo demás que le disputan la preferencia.

Pensar de otra manera sería ofender á la dignísima autoridad encargada por la ley de emitir ese informe.

No puede ser. La voz de la inmensa mayoría de los pueblos que va á servir este ferrocarril; la opinión autorizadísima de los organismos provinciales constituidos en

Consejo de Agricultura y Cámara de Comercio, que ostentan la más genuina y legal representación de los intereses materiales de la provincia; la misma Diputación Provincial con todo lo que significa su dictámen, y hasta los distinguidos Ingenieros que aportaron al expediente las luces de su saber é inteligencia examinando el asunto bajo el punto de vista legal y técnico que le fué encomendado, con la serenidad de espíritu y alteza de miras que le son peculiares, no pueden ser desatendidos en modo alguno, aunque haya otros intereses que lo pretendan. Tenemos gran fé en lo que valen la razón y la justicia, y honradamente pensamos que ellas prevalecerán.

La tarea, pues de la respetable autoridad á que antes nos referimos es llana y sencilla ajustándose á los hechos que resultan del expediente, como sería violenta y apasionada si tratara de rectificarlos desfigurando las razones en que se apoya.

Por esto insistimos en nuestra firme creencia de que el último informe que falta para que el asunto salga de las esferas provinciales, ha de ser tan favorable á nuestro proyecto como fueron los demás; pero si desgraciadamente nos equivocáramos en nuestro juicio, la mayor indignación asomaría á nuestro rostro convencidos de que eso significaría un marcado desaire á Trujillo y su Región, y un desprecio absoluto de nuestros derechos é intereses.

Esperamos tranquilos que se dicte ese informe, cuya urgencia es notoria bajo todos conceptos, y cuyo aplazamiento podría interpretarse por los incrédulos como sintoma que justificaría su desconfianza.

## NOTICIAS GENERALES

Ha marchado á Plasencia D. Arturo Gamonal, Alcalde de dicha ciudad, y ha regresado de Madrid D. Luis Grande Baudesson, Diputado provincial.

El día 14 celebrará sesión la Comisión provincial.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento natural de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Noviembre, fué el siguiente:

Nacimientos, 1.147, de ellos 46 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 3'16; defunciones, 946, clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea, 9; fiebres intermitentes y caquexia palúdica, 27; viruela, 21; sarampión, 40; escarlatina, 1; coqueluche, 5; difteria y crup, 4; gripe, 11; tuberculosis, 32; enfermedades del sistema nervioso, 83; idem del aparato circulatoria y respiratorio, 173; idem digestivo, 186; idem génito-urinario, 17; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 11; vicios de conformación, 40; senectud, 36; suicidios, 2; muertes violentas, 16; otras enfermedades, 229; resultando una mortalidad de 2'39 por 1.000 habitantes.

*Agua de Colonia* de fino perfume y baratura incomparable, no hay otra que la de Orive. Mejor y 4 veces más barata que las extranjeras. Por eso la prefiere la aristocracia y obtuvo dos premios primeros en la Exposición Farmacéutica nacional y en el IX Congreso de Higiene Internacional.

### Una reunión.

En la casa-morada del Sr. Gobernador civil se celebró una reunión el Martes último que resultó muy concurrida y animada, siendo obsequiados los distinguidos invitados espléndidamente por los señores de Martínez del Rincón.

**Vinos finos de mesa del Marqués de Caro, 0'75 pesetas botella. Comercio de Quirós, Cáceres.**

### En los Casinos.

Los bailes celebrados en "La Concordia," "Artesanos," y el "Mercantil," brillantísimos; la juventud se ha divertido de lo lindo en este Carnaval.

Mujeres hermosísimas lucieron vistosos y ricos disfraces que llamaron la atención. El dios Momo puede estar satisfecho del carnaval de este año en Cáceres.

La gente se ha entregado á él de corazón...

Por las calles excepción hecha de dos carrozas en la que iban jóvenes de buen humor, los mismos mascarones y las mismas gansadas que todos los años.

Ya sabemos que los niños comen fuera de hora, y con más gusto pasteles y dulces que atacan el esmalte, y siendo materialmente imposible habituarles al cepillo, cada vez que comen, cuando menos se les obligará á hacer uso de él antes de acostarse. (Higiene popular de Castrillo.) Y está probado hasta la saciedad que impregnado el cepillo de *Licor del Polo* y seguido de enjuagatorios de este ponderado dentífico, se ahuyentan de la boca los microbios que destruyen el esmalte dentario y producen las caries.

### Centro Extremeño.

En la Junta general celebrada por esta Sociedad para renovación de su Junta directiva, ésta quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Leopoldo Gálvez Holguin.

Vicepresidente primero, D. Manuel Barragán.

## QUINTA DE 1910

### CENTRO DE REDENCIONES Á METÁLICO

A CARGO DE

**D. ANTONIO BOIXAREU Y CLAVEROL**

Fundado en Guadalajara en el año 1880.

Capital ingresado en Arcas del Tesoro por Redenciones de mozos contratados desde su fundación, **17.737.500** pesetas.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en dos, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á esta clase de operaciones. Este Centro ha redimido sólo y únicamente en 1909, 236 mozos, habiendo pagado por ellos 354.000 pesetas.

Además del depósito de garantía que se le exigió por el Ministro de Fomento por Real orden de 16 de Enero de 1909, aumentando 50 pesetas sobre el coste de las antes referidas primas, dá la de completar en el acto de contratar hasta las 1.500 pesetas, coste de la redención.

Para suscribirse, diríjase al Centro, y en Cáceres, á D. Felipe González Gutiérrez, calle de Carniceros, número 6, y D. Ramón Miña, Depositario.

Autorizado este anuncio por la Comisión de Seguros con fecha 3 de Diciembre de 1909.

## LA ZURCIDORA MECÁNICA



Con este aparato hasta un niño puede rápidamente, y sin igual perfección, ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda. NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de **Diez Pesetas** Sociedad Patent MAGIC WEAVER. Paseo de Gracia, 97 - BARCELONA

## ANTONIO RUBIO.--Alfonso XIII, 28, Cáceres.

Telegramas: RUBIO.—Cuenta corriente con el Banco de España. Alfonso XIII, 28, Cáceres.

## GABINO MURIEL POLO

COMPRA-VENTA DE CEREALES DE TODAS CLASES

ALMACÉN EN LA ESTACIÓN

Cáceres.

Camas de hierro, inglesas y del país. Muebles. Cuadros y espejos. Armas de fuego. Aparatos higiénicos Fumisteria. Aparatos para la Agricultura. Arados, bombas y tuberías. Máquinas de coser. Material eléctrico. Teléfonos. Timbres. Pararrayos. Tubos acústicos. Instalador de Luz eléctrica matriculado. Material, Aparatos y Cristalería. Lámparas para Luz eléctrica desde 3 bujías en adelante. Sifones para Retretes de todas clases.

## GRANDES TALLERES DE MÁRMOLES

— DE —

## VALENTIN ANDRADA

Medalla de Oro en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza de 1908.

Especialidad en magníficos dibujos para Lápidas.

SAN PEDRO, 4.—CÁCERES

Sucursal en Plasencia, Valdegamas, 16.

